

Salle du Souvenir

La spécificité de notre musée est d'être situé dans **un ancien fort, bâti entre 1878 et 1882**, suite au traumatisme de la **guerre de 1870**. Face à la Prusse, la France a perdu l'Alsace et une partie de la Moselle, et vivait dans la crainte d'une nouvelle invasion.

L'Etat-major décida donc, sur les conseils du **Général Séré de Rivières**, de fortifier les trois villes principales du Nord : Lille, Dunkerque, et Maubeuge.

Autour de Lille fut édifiée une ceinture de 7 forts, dont celui de Bondues, sur la stratégique route de Lille à Menin.

Très rapidement, face aux progrès de l'artillerie, ces forts se révélèrent obsolètes.

En **1914**, lors de l'invasion allemande, il fut décidé de ne pas défendre ces ouvrages militaires. **Les troupes ennemies s'installèrent donc ici**, à quelques km de la ligne de front.

À **l'été 40**, après une brève utilisation par les troupes anglaises, **le fort fut à nouveau occupé par les Allemands**. L'emplacement était d'autant plus stratégique qu'un aérodrome avait été construit à proximité durant l'entre-deux-guerres. Le fort devint donc mess d'aviateur et dépôt de munitions.

Ce qui a sans doute le plus marqué l'histoire du fort, c'est la série d'exécutions qui s'y déroula **entre le 17 mars 1943 et le 1er mai 1944**. Dans la Cour Sacrée (aujourd'hui un Mémorial que nous vous invitons à découvrir), **68 résistants originaires de toute la région ont été fusillés**, après leur détention à la prison de Loos.

Ce n'est qu'après le **retrait allemand, le 1er septembre 44**, que les habitants découvrirent les poteaux d'exécution et le cimetière aux tombes numérotées.

Par chance, la liste des noms des victimes fut retrouvée par le FFI Verkindère. Ainsi les proches des victimes purent procéder à leur exhumation le 10 septembre 1944.

Après cette période, le fort n'a été pendant longtemps utilisé que comme décharge municipale. **Un mémorial est créé en 1965 à l'extérieur du fort**. À l'initiative de l'association Souvenir de la Résistance et des Fusillés du Fort de Bondues, et avec le soutien de la commune, **la Cour Sacrée a été inaugurée comme lieu de mémoire en 1986**, date à laquelle ont été posés les plaques commémoratives et le monument créé par le sculpteur bonduois Dodeigne. Maurice Schumann et Marie-Madeleine Fourcade, chef du réseau Alliance, assistaient à cette inauguration.

La salle du souvenir présente une version plus développée de ces plaques commémoratives. Les portraits des 68 résistants permettent de constater la **grande diversité d'âges et de milieux sociaux** actifs au sein de la résistance.